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Все, что планировалось, — выполнено

19 июня на Совете университета был Намечено много мероприятий, глав-
заслушан доклад ректора, профессора ное из которых -  международная кон-
А.М.Радькова “О подготовке универси- ференция “Кулешовские чтения —
тета к новому учебному году". А. М. Радь- 2003". Потребует серьезного учебно-
ков подвел итоги уходящего года. Он методического обеспечения подго-
подчеркнул, что, благодаря творческим товка студентов по 10 новым специ-
усилиям и слаженной работе коллекти- альностям и проработка документа-
ва, все, что планировалось, — выполне- ции для открытия еще 11 специаль
но. Успешно ведется учебная работа по ностей. планируется активное учас-
новым специальностям на факультетах преподавателей и студентов в
славянской филологии и естествозна- разл1£ нь|х научных конкур' ах на по.

лУчение грантов и прємий; лредтпола-
сертации, в том числе и в Совете при на- гается активизация деятельности де
шем университете; увеличен объем пе- канатов, кафедр, кураторов в сфере
чатной продукции, произведены боль- идейно-воспитательной работы со
шие объемы строительных и ремонтных студентами, укрепление материаль-
работ. ной базы, в частности приобретение

Предстоящий год-юбилейный, и это 3 компьютерных классов, ремонт и
событие должно быть положено в осно- эстетическое оформление учебных
ву деятельности всех подразделений. корпусов и мн. др.

Уручаны дыпломы
23 чэрвеня К.М.Бандарэнка — рэктар інстытута павышэння кваліфікацыі МДУ 

імя А.А.Куляшова — уручыў дыпломы аб перападрыхтоўцы слухачам спецыяль- 
насцей "дэфектапогія" (22 чал.), "практычная псіхалогія" (25) і "правазнаўства" 
(27), якіяатрымалі дадатковую спецыяльнасць засродкі Абласнога цэнтра заня- 
тасці насельніцтва.

Куратор в жизни студента
С целью изучения реального влияния куратора академической группы на фор

мирование личности студентов отделом воспитательной работы совместно со сту
денческой социологической группой университета в апреле 2003 г. было проведе
но анкетирование студентов всех факультетов. Всего было опрошено 369 человек.

Какие же результаты были получены? Выяснилось, что более 80% опрошенных 
студентов считают необходимым компонентом учебно-воспитательного процесса 
наличие системы кураторства. Для каждого десятого опрошенного студента кура
тор является примером. Большинство считает, что для их куратора характерны эру
диция, широкий кругозор, ответственное отношение к работе, заинтересованность 
и творческий подход.

Студенты в основном рассчитывают на помощь куратора в случаях проблем с 
учебой и во взаимоотношениях с другими преподавателями.

Опрос показал противоречивость взглядов и суждений респондентов, их неко
торую инфантильность. С одной стороны, около 60% респондентов считают, что 
куратор должен быть связующим звеном между студентами и преподавателями, 
так сказать, старшим другом, близким по духу студентам. С другой стороны, при
мерно для такого же количества опрошенных представляется важным, чтобы кура
тор не мешал жить полноценной студенческой жизнью.

Естественно, в своих кураторах студенты видят и отрицательные черты прояв
ления формализма, необязательности, отсутствие интереса к внеучебной работе 
со студентами.

Общеизвестно, что коллектив помогает в решении проблем, сплачивает людей. 
А в коллективе наибольшим авторитетом пользуется тот, кто может оказать конк
ретную помощь. Такую помощь, по мнению опрошенных студентов, можно полу
чить от деканата, а не от кураторов. А в некоторых случаях вопросы студенческой 
жизни более успешно, чем кураторы, решают старосты академических групп.

В связи с этим 12 июня 2003 г. был проведен семинар кураторов будущих пер
вых курсов.
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Педагогический факультет осуще
ствляет в настоящее время подготов
ку кадров по следующим специально
стям: 1-01 02 02-02 «Начальное обра
зование, Изобразительное искусст
во», 1-01 02 02-03 «Начальное обра
зование. Музыкальное .искусство», 
1 -01 02 02-04 «Начальное образова
ние. Белорусский язык и литература» 
и 1-03 01 07 «Музыкальное искусст
во. Ритмика. Хореография» — по 
дневной форме обучения, а также по 
специальности 1 -01 02 01 «Начальное 
образование» — по заочной. Всего на 
факультете обучается 889 студентов, 
из них на стационаре -  386 человек.

В составе факультета-четыре вы
пускающие кафедры: 

педагогики и методики начального 
обучения (зав. кафедрой -  канд. пед. 
наук, доц. Старовойтова Т.А.), 

белорусского и русского языков 
(зав. кафедрой -  канд. филол. наук, 
доц. Шаповалова Л.И.),

методики музыкального воспита
ния, теории музыки и игры на народ
ных инструментах (зав. кафедрой -  
канд. пед. наук, доц. Рева В.П.);

фортепиано и вокально-хоровых 
дисциплин (зав. кафедрой -  канд. 
пед. наук, доц. Когачевская Т.И.).

В настоящее время на кафедрах 
факультета работают 59 штатных пре
подавателей, 14 из которых (или 
23,7%) имеют ученые степени и зва
ния. Средний возраст преподавате
лей составляет 43,4 года и 48,4 года
-  среди кадров высшей квалифика
ции.

Наибольший процент дипломиро
ванных специалистов факультета на 
кафедре ПиМНО (36,4%), причем по
ловина из кандидатов наук (докторов 
наук на факультете нет) находится в 
возрастной категории от40до49 лет, 
а остальные -  старше 50 лет. На ка
федре ММВ (35,3% преподавателей 
с учеными степенями и званиями), 
при этом четыре из шести педагогов 
в возрасте от 40 до 49 лет. На кафед
ре БиРЯ работают 3 кандидата наук 
(или 30%), имеющие соответственно 
возраст 35, 45 и 55 лет. Наконец, на 
кафедре ФиВД работает всего 1 че
ловек: (4,8%) с ученой степенью. 

Деканат совместно с кафедрами

работает над укреплением кадрово
го потенциала факультета.

Работа с перспективными сту
дентами с целью отбора на препо
давательскую работу. В основном 
она проводится через НИРС, резуль
татом которой являются статьи в 
сборнике «Студенческая наука», уча
стие в «Кулешовских чтениях», раз
личных научных и практических кон
ференциях, Республиканских конкур
сах студенческих научных работ. 
Только за последние три года на рес
публиканском конкурсе студентами 
факультета было получено 9 дипло
мов, из них два -  первой и пять -  вто
рой категории.

На кафедре ПиМНО в последние 
пять лет был оставлен ряд выпускни
ков -  Парфенова Е.С, Чумакова С.П. 
и Черкасова Ю.П.

Парфёнова Е.С . и Чумакова С.П. 
уже закончили аспирантуру и реаль
но могут выйти на защиту диссерта
ции в рамках следующего учебного 
года, а Черкасова Ю.П. занимается в 
настоящее время в очной аспиранту
ре при БГПУ им. М.Танка.

На кафедре ММВ сейчас работают 
выпускницы специальности «Музыка 
и хореография» АленьковаН.В. и Аге
ева С.А.; первая из них закончила ас
пирантуру и работает над диссерта
цией (защита планируется на 2005 
год), вторая -  подала заявку в аспи
рантуру на 2004 год.

На кафедре ФиВД оставлены вы
пускницы факультета Крижевская 
Т.Ф . и Кольчиго С .В .: а также Чавро 
Т.В, которая уже закончила аспиран
туру и готовится к защите диссерта
ции (2004).

Работа с молодыми преподава
телями и преподавателями, спо
собными к подготовке диссерта
ционных исследовании.

На кафедре ПиМНО работу над 
диссертацией продолжает ст. препо
даватель Бубнова С.А. (закончила ас
пирантуру в 2001 году, планируемый 
срок защиты -  2004 год). В заочную 
аспирантуру при Витебском госуни- 
верситете (по специальности «Изоб
разительное искусство») поступила 
ассистент Надточеева О.Н.

На кафедре БиРЯ к защите диссер

тации (в Белгосуниверситете) в 2003 
году готовится ст. преподаватель 
Свириденко Е.А. (закончила аспиран
туру в 2000 году).

На кафедре ММВ в 2000-2002 го
дах прошли защиты кандидатских 
диссертаций Голешевича Б.О., Ника- 
шиной Г.А. и Марченко И.П. В насто
ящее время заявку в аспирантуру по
дал молодой преподаватель этой ка
федры Крючков А. В. —- выпускник Бе
лорусской академии музыки.

По кафедре ФиВД над кандидатс
кими диссертациями работают ст. 
преподаватель Александрович А.И. 
(закончила аспирантуру в 1998 году, 
реально может выйти на защиту в
2004 году) и Мотычко Е.В. (закончила 
аспирантуру в 2001 году, предпола
гаемый срокзащиты -  2005 год). В ас
пирантуре также занимается Сивцо- 
ва О.В.

Работа над докторскими дис
сертациями. Здесь, прежде всего, 
необходимо отметить зав. кафедра
ми, доцентов Реву В.П и Старовойто
ву Т.А. Последняя является соискате
лем в докторантуре при Националь
ном институте образования Респуб
лики Беларусь. В докторантуру (при 
БГПУ им. М.Танка) поступила и быв
ший зам. декана факультета по науч
ной работе, доцент Климук И.Я. (ка
федра ММВ).

Представление к ученым звани
ям. В текущем учебном году к званию 
доцента была представлена Браилов
ская Л.Е. (кафедра ФиВД). На долж
ностях доцента в настоящее время 
работают Старостин М.К. и Забелов 
П.П. (кафедра ММВ). На должность 
профессора может претендовать и 
зав. кафедрой, доц. Рева В.П.

В план заседаний Совета факуль
тета входят вопросы кадрового обес
печения учебного процесса, регуляр
но заслушиваются отчеты аспиран
тов. Кафедрами постоянно выполня
ются планы повышения квалифика
ции.

В.Г.ИВАНОВ, 
декан педагогического 

факультета.

24  ию ня Министр обороны  
Р Б  М а л ьц ев  Л . С . выступил 
п е р е д  п р ед ст а в и т елям и  
коллектива университета с  
д о к л а д о м  « В о о р у ж е н н ы е  
си лы  Р е сп уб л и ки  Б е л а р у сь  
на этапе ф ундамент альных  
п р ео б р а зо в а н и й : п р об лем ы  
в о е н н о го  строительства в 
контексте н о вы х в ы зо в о в  и 
у гр о з  н а ц и о н а л ь н о й  б е з о 
пасности».
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ЧЭРВЕНЬ
2-25 -  здача дзяржаў- 

ныхэкзаменаў.
2 -  сход аспірантаў.
3 -  пасяджэнне пры- 

ёмнай камісіі па залічэнні 
студэнтаў на аддзяленне 
завочнага навучання.

4 -  сустрэча прадстаў- 
нікоў універсітэта з тру- 
пай артыстаў Маскоўс- 
кага дзяржаўнага тэатра 
імя А.М.Астроўскага.

19 -  пасяджэнне саве- 
та універсітэта, на якім 
абмеркаваны наступныя 
пытанні:

1. Аб падрыхтоўцы да но- 
вага навучальнага года.

ч 2. Балаціроўка навукова- 
педагагічных кадраў.

20 -  пасяджэнне рэдка- 
легіі часопіса “Веснік МДУ 
імя А.А.Куляшова”.

24 -  сустрэча прадстаўні- 
коў працоўнага калектыва 
універсітэта з Міністрам  
абароны РБ Л .С.М альце
вым.
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В  п о и с к а х  г а р м о н и и
5 июня состоялась встреча коллектива Московского театра им. 

А. Н. Островского с коллективом университета. Вел встречу декан фа
культета славянской филологии доцент А.С.Лавшук.

Театр приехал в Могилев на га
строли: накануне в ДК «Химволок- 
но» состоялся спектакль по пьесе 
А.П.Чехова «Чайка». Многие пришли 
на встречу под впечатлением от это
го спектакля.

В составе труппы бывшая студен
тка филологического ф а
культета нашего универси
тета Ирина Язвинская. И, 
естественно , большая 
часть вопросов была адре
сована именно ей. Ирина 
рассказала о том , каким 
был ее путь в театр. Окон
чив 3 курса филологическо
го факультета, она поступи
ла в Высшее театральное 
училище им. Щепкина на 
курс Ю .М.Соломина. Так 
началась ее театральная ка
рьера. Ирина подчеркнула, 
что филологическое обра
зование очень помогает ей 
в работе, так как она хоро
шо ориентируется в мире 
литературы. Ритм московс
кой жизни, по словам Ирины, ей 
очень подходит, но иногда тянет на 
родину.

«Гвоздем» встречи стал Заслу
женный артист России В.А.Старос

тин. В Могилев он приехал впервые. 
Город поразил его чистотой и по
рядком. В.А.Старостин говорил о 
том, что самое важное 
для актера в его дея
тельности -  гармонич
ность существования в 
коллективе, постоян-

Горького и др.
Мысль о том, что в театре сложил

ся коллектив единомышленников, 
поддержали молодые артисты теат
ра. По их словам, для артиста твор
чество -  это и жизнь, и ее смысл.

ныи поиск. 
Образы, воп
лощаемые на 

сцене, влияют на мировоззрение, 
мироощущение и психику артиста. 
Основу репертуара их театра со
ставляют классические произведе
ния: пьесы А.Н.Островского, А.М.-

Выводы артистов нашли живой 
отклик у преподавателей и студен
тов, так как профессия учителя 
сродни профессии артиста.

Прощание.было теплым и подари
ло надежду на встречи в будущем: 
артисты обещали снова приехать в 
наш городе гастролями.

Наш корр.
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Замечательная встреча, хоть и не 

совсем обычная, состоялась29 мая в 
нашем университете. В гости к пре
подавателям и студентам приехал 
Владыка Софроний, Епископ Моги
левский и Мстиславский, а с ним 
иереи Сергий Лобода и Роман Выгов- 
ский. Признаюсь, я была очень рада 
(и нетолько я), что ректорат 
университета решил при
гласить такого человека, 
как наш Епископ. Поразило 
меня то, как быстро Влады
ка Софроний согласился на 
эту встречу, т.к. всем изве
стно, что времени у Еписко
па много не бывает. Еще 
больше удивилась, когда, 
послушав его ответы, поня
ла, насколько серьезно за 
столь короткий промежуток 
времени Владыка подгото
вился к этой встрече, с ка
ким уважением и любовью 
к собравшимся он отвечал 
на различные вопросы. Пе
ред аудиторией стоял не 
ментор, но отец, у которого болит 
душа за нашу молодежь, за каждого 
из нас, ищущих (и не желающих ис
кать) дорогу к Богу, к свету. Видимо, 
как раз этим и объясняется тот факт, 
что после встречи, беседуя со многи
ми коллегами и студентами, я слыша
ла огромное количество теплых слов 
в адрес Владыки. Одни готовы были 
исповедать именно ему свои грехи, 
другие поражались его скромности, 
простоте и искренности. Глубоким 
уважением проникся к Владыке и наш 
ректор. А все это говорит о том, что 
Господь по-прежнему милостив к 
нам, коль послал нам в одном лице 
Епископа и настоящего монаха, спо
собного затронуть души тех, у кого 
душа еще живая.

Многие преподаватели и студенты, 
которые по разного рода причинам не 
смогли попасть на встречу, высказы
вали свои сожаления. Сожалели и те, 
кто не услышал ответа на свой вопрос 
(ох уж эта нехватка времени!). Чтобы 
хоть как-то утешить и тех и других, мы 
тезисно процитируем прозвучавшие 
ответы, а также несколько ответов, 
которые не прозвучали, но Владыка 
любезно согласился нам передать их 
в письменном виде.

— Как Вы можете доказать су
ществование загробного мира?

— Существование загробного 
мира, как и бытие Самого Бога, дока
зать, как теорему, невозможно. Все 
это воспринимается сердцем, через 
веру. Еще древние мудрецы стара
лись разрешить вопрос: что такое 
смерть и в чем заключается смысл че
ловеческой жизни на земле. Было на
писано много книг, но ни в одной из 
них нет определенного ответа. И толь
ко одна Великая книга -  Евангелие — 
дает нам ответ на этот вопрос, изла
гая учение Господа нашего Иисуса 
Христа, который пришел в мир и дал 
людям понятие об Истинном Боге, о 
загробной жизни. В притче о нищем 
Лазаре и богатом человеке показано 
будущее людей, их состояние после 
смерти. Есть и свидетели -  современ
ники, которым было показано пребы
вание душ в загробном мире. Но,не
зависимо от того, верят люди в заг
робную жизнь или нет, она не пере

стает быть реальностью.
— Как попасть в рай?
— В священном писании говорит

ся: «Царство Божие силой берется, и 
прилагающие усилие восхищают его. 
Широки врата и пространен путь, ве
дущий в ад, и многие идут этим путем. 
Узок путь, ведущий в Жизнь вечную,

и немногие находят его». Как писал 
Игорь Тальков, «сегодня, словно на 
парад, вся страна шагает в ад...» Если 
смысл жизни заключается в комфор
те, то ради его сохранения прибега- 
юткантигуманным мерам, например, 
умерщвляют детей через аборты, от
дают родителей в дома престарелых, 
бываети того хуже. Так, на Западе по
явилась практика умерщвлять боль
ных стариков. Часто люди задают та
кой вопрос: «Почему страдают дети?» 
Рассуждая об этом, мы должны знать, 
что Господь посылает нам страдания 
как вспомогательные средства для 
освобождения от греха. Апостол Петр 
сказал: «Страдающий плотию пере
стает грешить». И в самом деле, ког
да человек здоров, когда он живет в 
достатке, он не думает о Боге, не за
думывается о загробной жизни, но 
когда заболел или скорби посетили 
его, то он начинает думать о смерти, 
ценить те добрые дела, которые тво
рят ради него близкие, и, таким об
разом, начинает понимать смысл 
жизни человека на земле. Но для того, 
чтобы наследовать Жизнь высшую, 
одних страданий недостаточно, необ
ходимо покаяние, освобождение от 
греха.

— Что такое грех?
— Грех -  это беззаконие, против

ление Богу, исключение Бога из сво
ей жизни, нарушение Его заповедей, 
мы часто согрешаем и перед наши
ми близкими: ругаемся, осуждаем, 
обманываем. Мы совершаем грехи и 
забываем их. Нам кажется, что грехи 
забыты и Правосудием Божиим, но 
это не так. Чтобы наследовать Жизнь 
вечную, попасть в рай, необходимо 
задуматься, понять смысл жизни че
ловека на земле, осознать грех, очи
стить свою душу от греха через пока
яние и безропотно нести свой жиз
ненный крест, который Бог посылает 
каждому из нас.

— Как Вы относитесь к сказанию 
о конце мира?

— Из Священного Писания мы зна
ем, что кончине мира будет предше
ствовать воцарение антихриста, кото

рый будет царствовать 3,5 года. Это 
будет ужасно трудное время. По сви
детельству Священного Писания, на 
станут такие скорби, которых не было 
от сотворения мира. Мы не знаем 
времени пришествия в мир антихри
ста, но знаем одно, что главные при ■ 

чины этому -  оскудение веры, 
полная духовная опустошен
ность.

— Как Церковь относится 
к людям нетрадиционной 
сексуальной ориентации? 
Осуждаете ли Вы однопо
лую любовь?

— Разве можно назвать од
нополые связи любовью? Это 
не любовь, а разврат или, по
ловое извращение, которое 
ставит человека ниже живот
ного, потому что в животном 
мире нет однополых связей. 
Церковь всегда с осуждением 
относилась и относится к та
ким явлениям. Однополые от
ношения Церковь называет

содомским грехом.
— Помогает ли молитва перед 

экзаменами?
Есть такая поговорка: «На Бога на

дейся, но сам не плошай». И в самом 
деле, если в подготовке к экзаменам 
не прилагать усилий, то у студента 
будет мало шансов удачно сдать эк
замен. Если студент проводит время 
в праздности, в лености, то результат 
будет соответствующий. Но если за
ниматься богоугодным делом, то и 
результат будет соответствующий: 
Г осподь будет посылать со своей сто
роны благодатную помощь. Знаю не
сколько таких примеров. Об одном из 
них хочу рассказать. Во время учебы, 
в то время еще в Ленинградской Ду
ховной семинарии, студент украинс
кой национальности накануне экза
мена переписывал одну из богослу
жебных книг на украинском языке, так 
как богослужебных книг в то время 
было немного. Он не успел подгото
виться к экзамену и в молитве попро
сил помощи. Ночью ему снится сон, 
что он подходит к столу, где были раз
ложены экзаменационные билеты, 
видит, что возле какого-то предмета 
лежит один билет, затем пустое мес
то и опять несколько билетов. Он вы
таскивает этот один билет под № 5. 
Проснувшись, он, естественно, выу
чил пятый билет и пошел на экзамен. 
Подходя к столу, он увидел ту же кар
тину, которую видел во сне. На столе 
стояла ваза с цветами, возле нее ле
жал один билет, затем пустое место 
и остальные билеты. Он взял этот би
лет, и, к его удивлению и радости, тот 
оказался пятым.

— Можно ли студентам нарушать 
Великий пост?

Церковь послабляет пост по болез
ни, детям, старикам и в какой-то сте
пени студентам. Даже в Духовных се
минариях студентам во время Вели
кого поста разрешается вкушение 
рыбы.

Т.В.КОПЕЙКО, 
доцент кафедры белорусского 

и русского языков..

Рэктарат універстэта віншує:
МАСТАВУЮ Вольгу Іванаўну, 

БЛІНДЗІРАВУ Зінаіду Андрэеўну
з юбілеем!
Шчыра жадає моцнага здароўя, усіхзямныхдабротаў, спа, 

насці ўдоме.
крюїутуль-

ОРЛЯТА УЧАТСЯ РЕШАТЬ
В этом году возобновилась тради

ция проведения в нашем универси
тете ежегодной городской олимпи
ады школьников. 30 мая к нам в гос
ти пришли лучшие математики 4-7 
классов школ г. Могилева.

Участникам было предложено по 
5 математических задач повышен
ной сложности. Приятно отметить, 
что среди учащихся каждого класса 
нашлись те, кто успешно справился 
со всеми, или, по крайне мере, с 
большинством из предложенных за
дач.

У четвероклассников сильнее дру
гих оказались Сергей Спасков (СШ 
№ 1) и Ксения Литвинова (гимназия 
№ 1) -  по 19 баллов из 20. Жюри от
дало предпочтение Сереже -  он до
пустил менее грубую ошибку. Тре
тье место также в упорной борьбе 
завоевал Игорь Бондарь (гимназия 
№ 2).

У пятиклассников не было равных 
Татьяне Корытко (СШ № 40) -  ни 
одного потерянного балла! За ней 
идут Сергей Вражевский (СШ № 5) 
и Александр Березко (гимназия № 
3).

Среди учеников 6-х классов побе
дила Ульяна Гайс (СШ № 33), при
зерами стали Валерий Сосновский 
(СШ № 6) и Дмитрий Бычков (СШ № 
39).

И, наконец, у семиклассников 
призовые места распределились 
так: Денис Горелов (СШ № 5), Сер
гей Войцехович и Елена Алексейчи- 
кова (оба -  гимназия № 3).

Участники, занявшие первые три 
места в своей группе, были награж

дены ценными призами, занявшие 
места с 4-го по 6-е -  поощритель
ными дипломами.

Среди учебных заведений, кото
рые представляли участники олим
пиады, по количеству дипломов впе
реди оказались Могилевские гимна
зии: № 3 -  5 дипломов, № 1 -  4 дип
лома, № 2 -  3 диплома. Вместе уче
ники этих трех гимназий завоевали 
ровно половину от общего количе
ства дипломов.

Для любознательных предлагаем 
наиболее интересные задачи из за
даний для каждого класса. Слабо?!

4 класс. Разрежьте круглый ци
ферблат часов на 3 части двумя раз
резами так, чтобы сумма цифр в 
каждой из 3 частей была одинако
вой.

5 класс. Старинная задача. Мужи> 
выпивает бочку кваса за 14 дней, е 
вместе с женой за 10. За сколькс 
дней одна жена может выпить бочк} 
кваса?

6 класс. На Королевских соревно
ваниях Франции первые ,. Арамис і 
Д ’Артаньян. Сумма мест Атоса, Пор 
тоса и Д ’Артаньяна равна 6; сумм; 
мест Портоса и Арамиса также рав 
на 6. Кто какое место занял, еслі 
известно, что Портос опередил Ато 
са?

7 класс. Д елится ли сумм:
13+2Э+З3+...+983+993 на 100?

Ну, а умненьким школярам и и: 
наставникам университет говорит 
«До встречи ровно через год H! 
0лимпиаде-2004!».

В.А.ЛОБАНОК 
преподаватель физмата
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(Окончание. Начало в № 5 (75).
• Как можно оценить сегодняшний 
этап создания Союзного государ
ства? Ярче всего о союзном строи
тельстве говорят объективные эко
номические показатели. К примеру, 
товарооборот между Беларусью и 
Россией сейчас составляет 11 мил
лиардов долларов в год. Для срав
нения, годовой товарооборот меж
ду Россией и Китаем составляет 10 
миллиардов долларов, с Украиной -  
5,7 миллиардов долларов. И это не
смотря на то, что в Беларуси живут 
10 миллионов человек, в Украине -  
55 миллионов, а в Китае -  миллиард 
300 миллионов. Заметим, Беларусь 
является вторым торговым партне
ром России после Германии.

Структура российского экспорта 
в Беларусь: товары -  минерально- 
сырьевой группы (нефть, газ, уголь)
-  примерно 42%; машины и транс
портные средства -  18%, химичес
кая продукция -12% , черные и цвет
ные металлы -  13%.

Структура белорусского экспорта 
в Россию: продукция машиностро
ения -  примерно 38%, химической 
промышленности -  13%, нефтепе
реработки -  10%, металлы -  9%, 
продовольствие -  13%, одежда и 
обувь -  11%. Для белорусских про
изводителей был и остается наибо
лее приемлемым российский ры
нок, на долю которого приходится 
более 60% реализации нашей про
дукции.

Преимущества экономической 
интеграции для наших стран заклю
чаются в следующем: сегодня топ
ливно-энергетический комплекс 
Беларуси и России интегрирован на 
95%, в самые ближайшие годы этот 
показатель достигнет 100%. Маши
ностроительный комплекс интегри
рован на 85%, производство химво- 
локна, сельхозмашиностроение -  на 
15%. В качестве одного из вариан
тов комплекса мер по целенаправ
ленному энергосбережению Коми
тет по энергоэффективности пред
лагает компенсировать падение до
бычи нефти увеличением добычи 
торфа и использования древесины.
Ведь в Беларуси существенные за
пасы древесного сырья -  38% тер
ритории занимают леса. А в процес
се заготовки и переработки древе
сины образуется около 30% отхо
дов. Именно за счет вовлечения в 
топливный баланс этих древесных 
отходов, считают в комитете, по
требление импортных энергоресур

сов можно снизить. В Беларуси уж 
сейчас показатели энергоемкост 
ВВП -  одни из самых низких сред 
стран СНГ. Если в России на 100 
долларов ВВП тратилось 600 киле 
граммов условного топлива, а в Уі 
раине -  910 килограммов, то в Бел; 
руси -  370.

За два последних года союзнь 
бюджет поднялся с 800 миллионе 
до 3,3 миллиарда рублей, то есть 
четыре раза. Причем 90% этр 
средств идут на производстве! 
ные союзные программы. Кстат 
бюджет 12 стран СНГ составлж 
в год 285 миллионов рублей. БЮ; 
жет ЕврАзЭс, куда входят пять стра 
в том числе Беларусь и Россия, -  f 
миллионов рублей. Как видите, вс 
таки есть разница, которая свид 
тельствует о степени достигнутой и 
теграции.

Отдельной статьей в бюджете зн 
чится и программа по ликвидаці 
последствий чернобыльской катас 
рофы. Недавно она получила нов' 
развитие: был разработан проект 
организации оздоровления и леч 
ния детей, проживающих на загря 
ненных территориях. Причем дети 
будут выезжать за рубеж— эффе 
тивный курс реабилитации стан 
возможным в оздоровительных г 
ведениях России и Беларуси.

Благодаря 40 союзным програ 
мам производимая продукция (ав_ 
мобилестроение, машиностроені 
химволокно, телевизоры, удобр 
ния) по своему качеству намне 
выше, чем многие аналогичные тої 
ры, которые продаются в Россі 
Сегодня в Беларуси работают свы 
500 предприятий с российским каї 
талом.

По мнению Чрезвычайного и Пі 
номочного посла Беларуси в Росс 
В.Григорьева, за последний год п| 
изошел ряд существенных подвиж 
в первую очередь это касается р 
ноправных условий для хозяйств? 
щих субъектов Беларуси и Росс 
Удалось договориться о выравни 
нии цен на энергоносители и жел 
нодорожные тарифы. На очере 
решение проблем косвенного на 
гообложения во взаимной ТОрГОЕ 
Принципиально важно, подчерк 
посол, что наши отношения выст 
иваются все четче, от принці 
«продавец-покупатель» они пере 
дят в плоскость создания совме 
ных производств и кооперации.

Г.И.ВОЛЧ'
професс

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва



•РОЗДУМ

АЧЫСЦІМ СВАЕ СЭРЦЫ

•КОНКУРС
Г азетный 

калейдоскоп
Выставка стенной печати по ре

зультатам университетского смот
ра-конкурса стенных газет не ос
тавила равнодушными посетите
лей третьего этажа учебного кор
пуса № 1. В этом году она выгля
дит особенно привлекательно, 
ведь на конкурс факультеты пред
ставили свои лучшие газеты. И, 
несмотря на то, что каждая из них 
уже была вывешена на факультет
ских стендах, вместе они как бы 
«заиграли». Каждая из них пред
ставляет интерес для читателя, 
отражает специфику факультета.

Оригинальное исполнение по
казали редколлегии факультетов 
иностранных языков и естествоз
нания. По-студенчески, с юмором 
оформлена газета исторического 
факультета. Членами жюри отме
чен выпуск факультета славянской 
филологии, который выделяется 
геометрической строгостью и ин
тересным материалом. А в газету

«Физкультурник» члены редколле
гии вложили всю свою любовь к фа- 
культету физвоспитания Очень 
жаль, что выставка состоялась без 
стенгазеты факультета экономики и 
права. Ведь, наверное, студентам 
этого факультета есть о чем расска
зать...

Призовые второе и третье места 
заняли газеты педагогического фа
культета и педагогики и психологии 
детства соответственно. Они при
знаны самым яркими и интересны
ми.

Стенгазеты физико-математи
ческого факультета являются образ
цом того, какой должна быть стен
ная печать. Как оживленно всегда у 
стенда на факультете после нового 
выпуска! Студенты могут почерпнуть 
информацию о том, что происходит 
на факультете; в выпуске постоянно 
участвуют и студенты, и преподава
тели; газеты всегда эстетически 
привлекательны, ярки, остроумны. 
Стенная печать физмата информа
тивна, творчески исполнена. И не 
случайно, что именно физмат спра
ведливо удерживает столько лет 
первое место. Поздравляем с оче
редной победой.

Наш корр.

ПРОБЛЕМА ОБЩЕЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ
В современном обществе все за

метнее становится кризис семьи, 
которая все хуже реализует свои 
функции. Причины кризиса лишь от
части связаны с ухудшением эконо
мической ситуации в стране -  у них 
более общий характер. Большин
ство специалистов приходит к весь
ма пессимистичному выводу: мы 
начинаем расплачиваться за инду
стриальную цивилизацию, неиз
бежно ведущую к разрушению усто
ев, ухудшению нравов и человечес
ких отношений. Легкомысленное 
отношение к браку и семье, забве
ние традиций, нравственных прин
ципов, цинизм и пьянство, отсут
ствие самодисциплины и половая 
распущенность, высокий процент 
разводов самым пагубным образом 
отражаются на воспитании детей.

По статистике, в нашей республи
ке распадается каждая вторая се
мья. Лишенные родительского вни
мания и необходимых условий для 
нормальной жизни и развития, дети 
подпадают под влияние улицы. По
чти 10 тысяч преступлений совер

шается несовершеннолетними или с 
их участием. Около 2,5 тысяч подро
стков бродяжничает.

Трудных детей становится больше 
и на Могилевщине. Так, на учете в ин
спекциях по делам несовершеннолет
них состоит сегодня 2923 подростка. 
1291 несовершеннолетний в про
шлом году привлечен к администра
тивной ответственности за появление 
в нетрезвом виде, что на 247 случаев 
больше, чем в 2001 году.

Для населения Могилевщины ха
рактерен высокий удельный вес се
мей, состоящих из 2-х и 3-х человек. 
На 1000 семей приходится 359, со
стоящих из 2-х человек, и 267. состо
ящих из 3-х человек. На 100 браков 
приходится 92 развода.

Сегодня даже в развитых странах, 
в обстановке стабильности и благопо
лучия, идут сложные процессы дегра
дации института семьи, снижение 
рождаемости, увеличение количества 
людей, предпочитающих одинокий 
образжизни. Для нашего времени это 
проблема общечеловеческая.

Т. А. СТАРОВОЙТОВА, 
зав. кафедрой ПиМНО.

Ці не даводзілася вам заўва- 
жаць, як хутка змяняецца гра- 
мадства? I не толькі ў матэры- 
яльным, ахутчзй.упланедухоў- 
ным. У чалавеку з цягам часу 
знікае самая галоўная рыса, якая 
адрознівае яго ад звяроў, — гу- 
маннасць. Якім бедным станові- 
цца наш духоўны свет.

Вы заўважалі, як шмат у апошні 
час з ’явілася пакінутых, адзі- 
нокіх, хворых старых? Людзі 
ачарсцвелі, сталіжорсткімі, кіну- 
ліся ў пагоню за грашамі. Наша 
нялёгкаежыццё падаўляе думкі, 
імкненні, жаданні і робіць чала- 
века робатам. Можа, тэта проста 
чалавечая лянота -  глянуць на 
рэчы па-іншаму?

Паглядзіце вакол сябе. Колькі 
цікавых людзей -  і ніводнай ус- 
мешкі. Некалі ім думаць аб не- 
чым больш адухоўленым, некалі 
прыносіць радасць іншым -  усё 
спяшаюцца, спяшаюцца... Але ж 
часта сярод людзей, нават не- 
знаёмых, мы шукаєм падтрымкі.

Вось упаў чалавек, падвярнуў 
нагу і падняцца не можа. Ён з 
надзеяй паглядае на людзей, а 
яны адварочваюцца, нібыта не 
заўважаюць, абыходзяць бокам. 
А той усё сядзіць на зямлі, мар- 
котна апусціўшы галаву. Куды ж 
вы падзеліся сардэчныя, спачу- 
ваючыя людзі? Дапамажыце!

Мы сталі жорсткімі не толькі ў 
адносінах да людзей. Але, што 
яшчэ горш, да прыроды, да таго 
асяроддзя, у якім нарадзіліся і 
выраслі.

Як шкада, што прайшлі тыя ча- 
сіны, калі чалавекжыўу гармоніі 
з прыродай, з навакольным све- 
там.

Чамусьці мы развучыліся за- 
хапляцца зорным небам, нікога 
ўжо не здзіўляе маладая бяроз- 
ка ля пад’езда, якая так грацы- 
ёзна вітає прахожых сваімі та- 
нюткімі галінкамі. Няма каму па- 
любавацца ёю. Дзеж рамантыкі, 
маладыя паэты? А ці не лепш 
прыгледзецца да саміх сябе? 
Можа, хто-небудзь знойдзе ў 
сабе рамантыка, а нехта -  тале- 
навітага паэта. Трэба толькі за- 
хацець іншымі вачамі ўбачыць 
цудоўны свет, паўнюткі тайнаў і 
загадак. Т рэба адшукаць недзе ў 
глыбіні душы сапраўдныя чала- 
вечыя каштоўнасці: чуласць, ра
зумение, любоў да прыроды. 
Давайце паспрабуем ачысціць 
свае сэрцы для дабрыні і любові!
I вы ўбачыце, што свет стане 
“чище и добрее”, якспяваеццаў 
песні “Ачысцім свае сэрцы”.

Га л ін а  А С М А Л О Ў С К А Я , 
с т у д э н т к а  Ф С Ф , 

ж ур н ал  іс ты к а .

Г алина РОЗАНОВА

ПАРК 
В ІШ Л О

Я счастлива бываю здесь.
Всегда.

Бежит дорожка к небу... 
Сверкнет блеск солнца иногда 
В густой листве -  подарок Феба. 
Неспешно погружаясь вглубь,
Я ощущаю жизни ветер.
Природы дремлющая суть 
Питает чувства, мысли... Светел 
Ее живой творящий дар.
Ласкают глаз красот картины. 
Покой души боготворя,
Деревья расправляют спины,
В звенящем воздухе паря.
Птиц голос бденье прерывает, 
Со мною втайне говоря.
Восторг, спустившись,

обнимает, 
Как будто вновь меня творя. 
Гармонии живая плоть 
Склоняется над мирозданьем, 
Всевышнего благодаря 
За совершенное созданье!

•  СПОРТ

ЛУЧШИЕ
Подводя итоги прошед

шего учебного года, хотим 
отметить рост результатив
ности выступлений наших 
спортсменов на междуна
родных, республиканских, 
областных и городских со
ревнованиях.

Закончился учебный год, и 
приостановились соревно
вания в программе XIII Рес
публиканских студенческих 
игр 2003 года. Выступления 
наших студентов на протяже
нии года были разными: и не 
очень успешными, идостой- 
ными уважения. Надеемся, 
что в следующем учебном 
году результаты будут луч
шими.

Результаты выступлений в 2002
2003 учебном году: 

баскетбол (женский) -  7 место; 
баскетбол (мужской) -  2 место;

-  ВПЕРЕДИ

волейбол (мужской) -  2 место; 
самбо -  7 место; 
борьба вольная -  2 место; 
легкая атлетика (зимний чемпио

нат) -  5 место;

биатлон -  3 место; 
лыжные гонки -  2 место; 
тяжелая атлетика -  3 место; 
гандбол (женский) -  4 место; 

дзюдо -  6 место; 
бокс — 2 место; 
настольный теннис 

(женский) -  3 место;
спортивное ориентиро

вание -  1 место;
легкая атлетика (летний 

чемпионат) -  3 место; 
каратэ-до -1 2  место; 
Особенно хочется отме

тить команды, которые 
принесли наибольшее ко
личество очков: 

легкая атлетика (летняя 
+ зимняя) -  719 очков;

лыжные гонки -  392 
очка;

спортивное ориентиро
вание -  203 очка; 

бокс -  177 очков.
Спасибо вам, ребята, за ваши 

старания. Так держать!
Спортклуб.

В соответствии с  положением о проведении смотра - 
конкурса на лучшую комнату в общежитиях универси
тета комиссией по его проведению принято решение:

НАГРАДИТЬ ДЕНЕЖНОЙ ПРЕМИЕЙ В РАЗМЕРЕ

НАГРАДИТЬ ПРИЗАМИ ЗА СНЕГ СРЕДСТВ 
СТУДЕНЧЕСКО ГО ПРОФКОМА СТУДЕНТОВ, 

ПРОЖИВАЮЩИХ В КОМНАТАХ ОБЩЕЖИТИЙ, 
ЗАНЯВШИХ ВТОРОЕ МЕСТО:

НАГРАДИТЬ ПРИЗАМИ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ 
СТУДЕНЧЕСКОГО ПРОФКОМА СТУДЕНТОВ, 

ПРОЖИВАЮЩИХ В КОМНАТАХ ОБЩЕЖИТИЙ, 
ЗАНЯВШ ИХ ТРЕТЬЕ МЕСТО:

ОДНОЙ БАЗОВОЙ ВЕЛИЧИНЫ КАЖДОМУ ЗА СЧЕТ 1. Бондареву Т.С. V k. гр. Ар/о Факультет Общ № 1, 1. Малахову Е.В. IV к. гр. П-991 Факультет Общ. № 1,
СТИПЕНДИАЛЬНОГО ФОНДА СТУДЕНТОВ, 2. Бачкову B.C. II к. гр. Б, б/о славянской ком. 75 2. Викгорич Н.И. IV к. гр. П-993 экономики ком. 99

ПРОЖИВАЮЩИХ В КОМНАТАХ ОБЩЕЖИТИЙ, 3. Хамчкову Е.В. I К. гр. Б, р/о филологии
3. Шевчук Г.Г. III к. гр. Э-001 и'права

ЗАНЯВШИХ ПЕРВОЕ МЕСТО: 4. ГапеевуТ.М. II к. ф.Э-012
4. Проневу Ю.М. I к. гр. А, р/о 5. Каплун Ю.Н. II! к. ф . С-001

1. Глушкова М.А. IV к. гр. П-993 Ф-т эконом. Общ. № 1 5. Ядченко Т.Н. IV к. ф . А, б/о 6. БалабайкинуА.М. III к. Факультет Общ. №2,
2. Можейко В.Л. 1 к. гр. П-021 и права ком. 96 6. ШайторА.Н. II к. гр. А, б/о физического ком. 415
3. Осмоловскую А.Н. IV к. гр. В Ф-т естество Общ. №2 7. Новик И А. IV к. ф . 42 Факультет Общ. №2, воспитания
4. Ковалеву А.Н. IV к. гр. В знания ком.308 8. ЯкушА.И. II к. гр. 21 физического ком. 426 7. Рогачеву Н.В. Ill К. Факультет Общ. №2,
5. Боброву Т.Н. IV к. гр. В 9. Маковецкого А.С. II к. ф . 22 воспитания естествознания ком. 201
6. Давидович В.В. III к. гр. В 10. Туркова А.Н. I к. гр. 14 8. Клюшневу С.С. IV к. гр. А Факультет Общ. №3,
7. Лопасина Н.В. II к. гр. Е 4 Физико-мате Общ. № 3, 11. Верховодкину И.А. VK.rp.A-53 Факультет Общ. № 3, 9. Василькову Е.Н. IV к. ф . А педагогики и ком. 98
8. ГришкоВ.В. I к. гр. В матический ком. 57 иностранных ком. 211 10. ГуриновуЕА IV к. ф . Б психологии
9. Жукова Д.В. V к. гр. Д факультет языков детства

10. Карманова B.C. I к. гр. В 12. КаробановуТ.В. V k. Факультет Общ. № 3,
11. Кузьмич О.М. II к. гр. А-22 Факультет Общ. № 3, славянской ком. 211 11. КацубуТ.Н. III к. ф . Б Факультет Общ №2,

иностранных ком. 162 филологии
12. Петух Е.В. III к. гр. Б педагогики ком. 101

языков 13. Баландину Е.А. III к. гр. А психологии
13. НестеровуЛ.Г. II к. ф . В Педагогическии Общ № 3, 14. Беляеву К.В. I к. ф . Б детства

НАГРАДИТЬ ДЕНЕЖНОЙ ПРЕМИЕЙ В РАЗМЕРЕ ОДНОЙ 14. Страх Н. А. II к. гр. Б факультет ком. 214 15. Буковскую Л.Н. V к. ф . А Исторический Общ№3,
БАЗОВОЙ ВЕЛИЧИНЫ ИЗ ВНЕБЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ: 15. Шайкову Н.Г. V к. гр. В Факультет Общ. №3, 16. Лях Е.А. V к. гр. А факультет ком. 218
1. Лычковскую Т.А. II к. гр. А-22 Факультет Общ. № 3, 16. Морозову Н.А. IV к. ф . В естествознания ком. 121 17. Гурко Н.В. V к. гр. Д Исторический Общ №3,
2. ШундаловуА.А. ІІк.гр. И-25 иностранных

языков
ком. 162 17. Самойленко О.А.

18. Белкину О.Н.
IV к. гр. А 
II к. ф . Б

18. Папкову Н.В.
19. СазановецА.В.

V к. ф . 3
V к. ф . Д

факультет ком. 226
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Акно аддзялення журналістыкі. Акно ў свет, які вакол студэнтаў. 
Апеўявім сабе і такое: акно расчынена ранкам іўдзень..., альбо 
ў ім гарыць святло, калі на вуліцы ўжо цемень. У такім выпадку 
таму, хто праходзіць міма, будзе відаць, што ж адбываецца ў 
пакоі з гэтым расчыненым акном. Акно -  гэта не толькі напра- 
макдавас, чытачоў, дапраблем і радасцей вашагажыцця, Гэта 
яшчэ і кірунактвайго, чытач, поглядуўнаш бок: твая зацікаўле- 
насцьтым, што будзе друкаваццаўгазеце; гэта накіраваная пра
стара чытацкіх падтрымак -  парад альбо добразычлівай кры- 
тыкі. Спадзяемся, што наша акно будзе не адзіным у доме, які 
зараз будуецца, які має назву аддзяленне журнапістыкі. і тады, 
магчыма, наша газета стане называцца “ВОКНЫ АЖУРа”....

Загадчык кафедры беларускай літаратуры, 
доктар філалагічных навук А.МАКАРЭВІЧ.

§Іврш ы  іф ок —  тшіатпак ираф всїііиаіі справы
Заўсёды трэба з чагосьці пачынаць свой шлях у невядомае ці 

(каб не быць катэгарычным) у не зусім вядомае. Задума выдання 
газеты, якую б рыхтавалі студэнты аддзялення журналістыкі, на- 
радзілася ўчас спецсемінара “Методыка правядзення інтэрв’ю 
і падрыхтоўкі па яго выніках матэрыяілаў да друку”. Ствараючы 
пробны выпуск сценгазеты, мыжадапі, каб такі першы крокпак- 
лаў пачатак рэдакцыйнай і выдавецкай справе на аддзяленні 
журнапістыкі. Пакуль жа наша газета толькі насценная, яшчэ 
няма пастаяннага рэдактарскага капектыву, належных тэхніч- 
ных сродкаў яе падрыхтоўкі і выдання, канчаткова не вызнача- 
ныдызайн. Але гэтаўсё наперадзе. Галоўнае, каб у студэнтаў -

будучых журналістаў -  з ’явілася жаданне рыхтаваць і выдазаць 
такую газету, імкненне даследаваць жыццё, разважаць над яго 
праявамі, адпюстроўваць іх, выклікаць чытача на дыялог, спрзчкї, 
жаданне данесцітое, чагоён, магчыма, незаўважаеўпаўсядзён- 
ным жыцці, — гэта адна з умоў для творчага росту журналіста. 
Але ж аднаго жадання тут мала -  неабходна практыка, штодзён- 
ная, мэтанакіраваная, часта карпатлівая. і вось, як мы мяркуем, 
удзел студэнтаў-журналістаў у стварэнні і вьщанні гэтай газеты 
дасць ім такую магчымасць.

Першы нумар называецца “АКНО АЖУРа”. Акно -  гэта зразу- 
мела. Што ж такое АЖУР? Абрзвіятура: аддзяленне журналістыкі.

Предположим, дорогой друг, что для тебя не нашлось более приятного за
нятия, чем чтение нашей газеты. Допустим даже, что в данный момент твое 
драгоценное внимание обращено именно на мою статью. И что же ты, мой 
многоуважаемый читатель, желаешь из нее почерпнуть? Смею предположить, 
что больше всего на свете ты жаждешь узнать что-нибудь этакое о нас, жур
налистах. Ну что ж, тогда устраивайся поудобнее и продолжай чтение.

Специально для таких любознательных, как ты, была создана эта газета. И 
специально для тебя совсем недавно мне, «зелёному» журналисту, было дано 
сверхпочетное задание свыше. Моя миссия заключалась в том, чтобы, пере
воплотившись в бравого корреспондента, взять интервью у как бы совершен
но неизвестного мне студента первого курса отделения журналистики. Та
ким образом, подключив фантазию, я и мой интервьюируемый (надеюсь, вам 
удалось прочесть это слово с первого раза) оказались не в душной аудито
рии, а дома у студентки журфака Галины Казарновской. Попивая несуществу
ющий кофе, я с небывалым мастерством направляю абсолютно непринуж
денную беседу в нужное русло.

Усе вакол імкнецца да ўдас- ____ _
каналення, і МДУ імя А.А.Куля
шова таксама: у мінулым годзе 
ва універсітэце адбыўся пер
шы набор на аддзяленне жур- 
налістыкі Ф С Ф . Узнята но- J  
вая вышыня, якую патрэбна л  
пераадолець цяпер ужо сту- 
дэнтам гэтага  аддзялення. | | |  
Першыя крокі ў творчай плыні 
зроблены. Мы друкуємся, ас- ‘ 
войваем дагэтуль невядомыя 
дысцыпліны і паступова ат- 
рымліваем вопыт, дзякуючы 
выкладчыкам, якія з ахвотай 
даюць веды і шчырыя парады.

Як праявяць сябе на сваім 
працоўным шляху будучыя 
журналіста (пакуль жа яшчэ 
зусім маладыя і толькі пачынаючыя 
майстры пяра), пакажа час і 
ацэніць чытач.

Некаторыя са сваіх пачуццяў, 
назіранняў, мараў і ўражанняў мы

- - -■ А яшчэ мы спадзяёмся, 
, . што наша першая “журфа- 

каўская газета” стане ў бу- 
дучым пачаткам добрай 

£%  традыцыі і сапраўднай пра- 
фесійнай падрыхтоўкі сту- 

^ іта ІІ ^энтаў, што яна стане дру-
■ •/’ каванай, будзе мець свой 

І Я Н р  тыраж і чытача...
■яН№ Калектыў “рэдакцыі” і 
: J / i  “выдавецтва” -  студэнты

першага курса аддзялення 
■ИИ» ' журналістыкі, часова вы- 
Щ Я  конваючы абавязкі “галоў- 

нага рэдактара” -  доктар 
філалагічных навукА.М.Ма- 
карэвіч. А ўвогуле ж, месца 

_________ “галоўнага рэдактара” па
куль што застаецца вакан

тным.
Запрашаем усіх да супрацоўніцт- 

ва!
Вольга МАРОЗ.

Ироническое интервью 
с элементами фантазии

— Почему именно журфак? -  пе
респрашивает Галина, размешивая 
воображаемой ложечкой воображае
мый сахар. Мне же, опытному журна
листу, становится как-то неловко за 
такой банальный вопрос. -  Да вы зна
ете, я себя как-то и не представляю в 
другой профессии. Нет, конечно, до 
4-го класса я жутко мечтала стать 
танцовщицей (пр.изнается она, нос
тальгически улыбнувшись), но, по
взрослев, я точно осознала,что мне 
нужно на самом деле.

— И, наверное, именно с этого 
времени вы начали делать реаль
ные шаги к поставленной цели? -  
продолжаю я Галину мысль, прогло
тив уже 4-ую Галину конфету.

— Да, именно с этого момента 
меня стали публиковать в местных 
газетах.

— И неужто выбранный вами 
путь не был тернист? -  вопрошаю 
я, глядя прямо в глаза интервьюиру
емой

— Сказать откровенно, - заговор
щицки произносит она, — я немного 
подстраховалась. Дело в том, что 
меня порекомендовал один знако
мый, представив как чрезвычайно 
талантливую девочку. Но, в сущнос
ти, редакторы нашихтазет понимаю
ще относятся к тем, кто делает пер
вые шаги. И приятнее всего то, что 
мои статьи были совсем незначи
тельно изменены.

— Учитывая то, что ты так меч
тала стать журналистом и даже 
публиковала свои статьи, а в род
ном городе не было нужного тебе 
факультета, ты, наверное, соби
ралась поступать в БГУ?

— Нет, БГУ для меня не только 
очень далеко, но и очень «высоко». 
Мне казалось, что туда поступить 
практически нереально. Я собира
лась вначале попробовать свои силы 
здесь, на филфаке, но, как видно, 
мне повезло, и открылся журфак.

— А тебя не смутило то, что ос
новной язык на твоем отделении -

белорусский? Ведь ты в повсед
невной жизни говоришь на рус
ском, — задаю я вопрос, который, 
дорогой друг, должен тебя заинте
ресовать, если ты, конечно, еще не 
заснул или не закончил чтение пос
ле первого абзаца.

— Вначале, конечно же, было не
легко, поскольку у меня не очень 
глубокие познания в белорусском. 
Но, похоже, что к 5-ому курсу, как 
пообещал нам один из преподава
телей, я начну не только писать, но 
и думать на родном языке, — улыб
нулась Галина.

— К с та ти , о преподавании , 
Скажите, пожалуйста, соответ
ствует ли студенческая реаль
ность тем мечтам и чаяниям, ко
торые вы на нее возлагали?

— Откровенно говоря, не совсем. 
На мой взгляд, очень мало практи
ки. Долгие часы сухой теории не 
смогут научить так, как несколько 
практики. Очень хотелось бы по
пасть на ТВ, увидеть своими глаза
ми все, что происходит за кадром. 
До сих пор единственное, что нам 
предложили, — это экскурсия на 
НРМ. Хотелось бы, чтобы в нашем 
распоряжении было спецоборудо- 
вание. Хотелось бы попробовать 
себя в настоящей журналистике.

— Интересно, а ты сама где бы 
хотела работать в будущем?

— Было бы неплохо вести на ТВ 
молодежную музыкальную про
грамму.

— Ну что ж, удачи. Будем наде
яться, что у тебя вс® получится.

И на такой оптимистической 
ноте, драгоценный мой, смею от
кланяться. Надеюсь, ты удовлетво
рил свое любопытство и узнал не
много из того, чем живет один из 
нас, и совсем чуть-чуть из того, чем 
живем мы все.

Беседовала 
Ирина МИРОНОВА.

вырашылі прапанаваць вам у нашай 
першай самастойна падрыхтаванай 
газеце. Якія з нас пакуль што журна
л іста  і што з гэтага атрымалася, 
меркаваць вам, нашы чытачы...

За вокнамі ва ўсю панує спадарыня вясна. Усё цяплей і цяплей 
прыгравае ласкавае сонейка, ужо рукой падацьда спякотнага лета. 
Так-так, менавіта такім яно прадчуваецца будучым абітурыентам, 
якіх усё часцей мы бачым у аўдыторыях нашага універсітэта, МДУў 
сваю чаргу робіць ўсё магчымае, каб як мае быць правесці ўступныя 
іспыты, да якіх засталося зусім мала часу. Каб даведацца пра мары 
і жаданні сённяшніх абітурыентаў (калі пашанцуе, то і будучых сту- 
дэнтаў), мы сустрэліся з  Клімавай Таццянай, Д зем ’янёнакАленай і 
Казінскай Аксанай. Дзяўчынкі ўвесь год займаліся на падрыхтоўчым 
аддзяленні нашага універсітэта, рабілі ўсё магчымаё і немагчымае, 
каб добра здаць уступныя іспыты на аддзяленне журналістьікі, якое 
начало працаваць у мінулым годзе і ўжо знайшло сваіх першых сту- 
дэнтаў.

— Раней было так: усе хлопчыкі Ш П ; • _ Z , ', 1
марылі стаць касманаўтамі, а
дзяўчаты балерынамі. Будучую
прафесію моладзь выбірала па '* 1
закліку сэрца. Зараз жа дзейні- уаг ;~у > • .
чає іншы прынцып: “Іду не куды ■ _
хачу,а куды магу”. На вас єн рас-
паўсюджваецца? * , • І

Аксана: Мае жаданні супадаюць з * •» Ж
маімі магчымасцямі. W 'HiW  •? ! '

Таццяна: Мне вельмі хацелася 
быць артысткай, бо я шмат удзель- 
нічала ў школьных пастаноўках; 
нашы выкладчыкі казалі, што я не 
пазбаўлена артыстычных здольнас- 
цей.

— А чаму такі рэзкі пераход -  з 
“артыстак” ды ў “журналісти”?
Здаецца, гэта не зусім блізкія за- 
няткі.

Таццяна: Мяне напалохала тое, 
што зараз не вельмі лёгка стаць ар
тысткай, ды і бацькі былі супраць.

— Вы спрабавалі паступаць у 
іншыя навучальныя ўстановы?

— Алена: Маёй мэтай было рус- 
кае аддзяленне філфака, але лёсу 
было, мабыць, заўгодна так, каб я 
паспрабавала свае сілы ў журналі- 
стыцы.

Таццяна: У мінулым годзе я няў- 
дала здала ўступныя іспыты на бела- 
рускае аддзяленне ФСФ.

— Журналіст, як вядома, — 
творчая асоба. Ці спрабавалі вы 
сябе ў гэтай ролі? Калі так, то ў 
якіх выданнях вы друкаваліся?

— Алена: Першымі крокамі ў маёй 
творчай дзейнасці былі невялікія ар- 
тыкулы ў нашай школьнай газеце аб 
вучнёўскім жыцці, але з цягам часу я 
вырашыла эвярнуцца ў газету 
“ВеснікМагілёва”, у асноўным я піса- 
ла на маладзёжную тэматыку.

Аксана: Можа, я і творчая асоба, 
але гэтага пакуль што за сабой не 
заўважала.

— А як жа наконт таго, што жур-

ноўча.
— Якія дысцыпліны вам хацелася 

б вывучаць сярод тых, што прапа- 
ноўвае універсітэт?

Таццяна: Мне вельмі падабаецца 
філасофія, беларуская література, 
гісторыя.

Алена: Я хацела б вывучаць паліта- 
логію.

— Якім вы бачыце сапраўднага жур
наліста? На ваш погляд, якія якасці не- 
абходны творчаму чалавеку?

Аксана: Я лічу, што журналісту аба- 
вязкова патрэбна смеласць, дабрыня 
і навыкі зносін з людзьмі, рознымі па 
прафесіі і сацыяльным стане (пачына- 
ючы ад дырэктара і заканчваючы пры- 
біральшчыцай).

— А як наконт “прафесійнага на
хабства”?

Алена: Я лічу яго неад’емнай част- 
кай гэтай прафесіі, але ж у меру.

— Ці патрэбна журналісту, на ваш 
погляд, менавіта журналісцкая аду- 
кацыя?

Алена: Што да мяне, то мне дастат- 
кова філалагічнай.

— А як вы ставіцеся да такой з ’я- 
вы ў СМІ, як “жоўтая прэса”? Ці 
з ’яўляецеся вы яе прыхільнікамі?

Таццяна: Адношуся станоўча. Калі- 
нікалі я не супраць пагартаць «Догад
ки и открытия», «Сенсацию», «Паро
нормальные явления».

— Чаму ваш выбар спыніўся ме
навіта на МДУ. Як вядома, журнал- 
істаў рыхтуюць і ў БДУ, і ў педагагі- 
чным універсітэце імя М.Танка 
(дзіцячая і юнацкая журналістыка)
-  усё ж сталіца (хочаш не хочаш, а 
перспектыў болей)?

Аксана: У мінупым годзе мы пасту- 
палі менавіта ў МДУ і вырашылі дасяг- 
нуць сваёй мэты тут.

— Ужо амаль год вы займаецеся 
на падрыхтоўчым аддзяленні, ці не 
з ’явілася жаданне змяніць ваш вы
бар?

Алена: Зусім не. Мяне вельмі 
цікавіць мая будучая прафесія, і раз 
ужо я вырашыла быць журналістам, то 
я ім абавязкова буду. А якім, пакажа 
час выдзел.

Ну што ж, дзяўчаТы напоўнены 
рашучасцю і ўпэўненасцю, амаль 
яксапраўдныяжурналісты. Пераш- 
пачатковыя даныя ў іх ужо ёсць. А 
нам застаецца толькі пажадаць ім 
поспехаў: “Нехвалюйцеся, дзяўча- 
ты, — усё ў вас атрымаецца!”

Інтэрв’ю падрыхтавалі 
Вольга МАРОЗ 

і Вольга АВЕРЫНА.

наліст без творчай працы -  не жур
наліст?

Аксана: Я аптыміст па жыцці і сла- 
дзяюся на тое, што з цягам часу ў мяне 
праявяцца творчыя здольнасці.

— Ці не палохаюць вас негатыў- 
ныя праявы будучай прафесіі: заў- 
сёды побач небяспека, шмат выпі- 
тай кавы ў працы над матэрыялам?

Таццяна: Не, таму што я з гэтым па
куль што не сутыкалася.

— А як наконт беларускай мовы? 
Вы, мабыць, ужо ведаеце, што жур
н а л іс тк а  ў нас беларускамоўная -  
выкладанне амаль што ўсіх д и с 
циплін ідзе менавіта на нашай род- 
най мове.

Таццяна: Наадварот, мяне гэта за- 
давальняе. Я -  грамадзянка Беларусі і 
да сваёй мовы стаўлюся вельмі ста-

Р э д а к та р  Л .І.Ш Ы Ш А К О В А ,
старшы выкладчык кафедры беларускай і рускай моў

Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць 
адказнасць за падбор і дакладнасць фактаў. 

їх меркаванні не заўсёды супадаюць 
з меркаваннем рэдакцыі.
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